
Verbale dei Consigli congiunti
del Corso di laurea Magistrale in Giurisprudenza, del Corso di laurea in Scienze dei servizi 

giuridici, del Corso di Laurea in Scienze giuridiche della sicurezza
del 7 luglio 2022

Presenti i professori ordinari: Adelina Adinolfi, Giovanni Cazzetta, Micaela Frulli, Beatrice Gambineri, 
Sara Landini*, Paola Lucarelli, Lorenzo Stanghellini

*Lascia la riunione alle 15.50

Assenti giustificati i professori ordinari: Andrea Cardone, Chiara Favilli,  Ilaria Pagni, Emilio Santoro, 
Riccardo Del Punta.

Assenti i professori ordinari:  Bernardo Sordi, Fausto Giunta, Patrizia Giunti, Stefano Mannoni, Niccolò 
Abriani, Umberto Tombari, Michele Papa, Giovanni Passagnoli, Andrea Simoncini, Leonardo Ferrara,  
Vittoria Barsotti, Roberto Cordeiro Guerra, Giovanni Tarli Barbieri, Gianfranco Cartei, Ginevra Cerrina 
Feroni, Roberto Bartoli, Carlotta Conti, Simone Torricelli, Irene Stolzi.

Presenti  i  professori  associati:  Federigo  Bambi,  Antonio  Bultrini,  William  Chiaromonte,  Francesco 
Cingari, Chiara Cudia, Francesco D’Angelo, Laura De Gregorio, Alessandra De Luca, Stefano Dorigo,  
Veronica Federico, Paola Felicioni, Wladimiro Gasparri, Antonio Gorgoni, Ettore Maria Lombardi, Erik 
Longo, Olivia Lopes Pegna, Laura Magi, Giulia Mannucci, Maria Paola Monaco, Caterina Paonessa,  
Marta  Picchi,  Stefano  Pietropaoli,  Mariangela  Ravizza,  Lucia  Re,  Filippo  Ruschi,  Deborah  Russo, 
Alessandra Sanna, Domenico Siciliano, Caterina Silvestri, Francesca Tamburi, Elena Urso*, Maria Luisa 
Vallauri, Simona Viciani, Duccio Maria Traina, 

*Entra alle 15.52

Assenti  giustificati  i  professori  associati: Alessandra  Serenella  Albanese,  Massimiliano  Gregorio, 
Gianfranco Martiello, Leonardo Suraci.

Assenti  i  professori  associati: Alessandro  Simoni,  Vincenzo  Putortì,  Massimiliano  Gregorio,  Marco 
Sabbioneti, Philip Laroma Jezzi, Alessandro Luciano.

Presenti  i  ricercatori: Leonardo Bianchi,  Carlo Botrugno,  Giuseppe Caputo,  Francesca Degl’Innocenti, 
Giulia Frosecchi, Lucilla Galanti, Giovanni Gulina*, Renato Ibrido, Nicole Lazzerini, Marco Rizzuti

* Entra alle 15.45

Assenti giustificati i ricercatori: Monica Parodi.
Assenti i ricercatori: Giuseppe Mobilio, Marco Croce, Sara Benvenuti

Presenti i professori DISEI: Leonardo Bargigli*, Antonio Bellizzi, Vincenzo Valori 
*Entra alle 15.54

Presenti i professori DSS: Barbara Gualco, Vilma Pinchi 
Assenti giustificati i professori DSS: Anna Pettini, Fabio Vaiano 

Presenti i docenti dell’Arma: Ten. Col. Giansaverio Alfieri, Ten. Col. Massimiliano Cera, Magg. Onofrio 
Flore, Ten. Col. Nicola Leo, Ten. Col. Davide Ravarotto,Ten. Col. Filippo Viola

Presenti i contrattisti: Lorenzo Algeri, Alessandra Favi, Ilaria Forestieri, Fausto Giumetti, Diletta Lenzi, 
Giulio Maffii, Federico Orso, Maria Patrin, Corrado Quaglierini, Samuele Renzi, Angelo Simeone

Assenti giustificati i contrattisti: Marcella Ferri, Marco Lai, Claudia Morviducci, Giacomo Vivoli
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Presenti  i  rappresentanti  degli  studenti: Asia  Calvo*,  Chiara  Comparini*,  Matteo  Giannelli,  Noemi 
Mingoia, Edoardo Zanasi 

*Entra alle 15.18 

Presiedono  i  Presidenti  dei  Corsi  di  studio,  prof.  Chiara  Cudia  per  il  corso  di  laurea  Magistrale  in 
giurisprudenza, prof. Alessandra De Luca per il corso in Scienze dei servizi giuridici, prof. Federigo Bambi  
in sostituzione del Prof. Cappellini per il corso in Scienze giuridiche della sicurezza.
Segretario verbalizzante: dott.ssa Lucilla Galanti.
La riunione ha inizio alle ore 15.05. 

1. Approvazione verbale della seduta congiunta dei CdS magistrale in Giurisprudenza, Scienze dei 
Servizi giuridici, Scienze giuridiche della sicurezza del 25.01.2022. 
Prende la  parola  la  presidente  del  Corso di  Laurea Magistrale  in  Giurisprudenza,  prof.  Cudia,  la  quale 
ringrazia tutti per la partecipazione, e lascia la parola alla prof. De Luca, che a propria volta ringrazia e pone 
in approvazione il verbale della seduta congiunta dei corsi di studio Magistrale in Giurisprudenza, Scienze 
dei Servizi giuridici, Scienze giuridiche della sicurezza del 25 gennaio 2022.
Il verbale è approvato all’unanimità.

2. Comunicazioni.
Rispetto al corso di laurea in Scienze giuridiche della sicurezza, il prof. Bambi comunica che le lezioni del I  
anno inizieranno il 7 novembre, quelle del II anno il 26 settembre, quelle del III anno il 19 settembre.
Comunica altresì che per il I anno i posti messi a bando sono 695 ma arriveranno almeno 720 nuovi studenti, 
con un notevole incremento rispetto ai numeri degli anni passati.
Non ci sono comunicazioni rispetto agli altri corsi di laurea.

3. Relazione annuale Commissione paritetica docenti-studenti (punto 8 all’o.d.g.).
La prof. De Luca chiede di anticipare il punto 8 all’ordine del giorno, relativo alla Relazione annuale della 
Commissione paritetica docenti-studenti per consentire di intervenire alla prof. Vallauri, presidente uscente, 
che ringrazia. 
Prende la parola la prof. Vallauri che ringrazia tutti, in particolare i colleghi che hanno partecipato con lei  
alla Commissione, il prof. Ruschi, la prof. De Gregorio, il prof. Siciliano, il prof. Laroma Jezzi. Fino ad ora  
l’organismo non era regolamentato nella designazione e nella durata dei componenti, che hanno rassegnato le 
dimissioni  con  il  rinnovo della  Presidenza  della  Scuola;  si  è  valutata  l’opportunità  di  non rinnovare  il  
mandato per garantire la turnazione nella Commissione, che consente un pieno monitoraggio dell’offerta  
formativa, della qualità della didattica e dei servizi offerti dalla Scuola agli studenti. Le attività che sono  
svolte dalla Commissione, composta appunto da docenti e studenti, sono riportate all’interno di relazioni per  
i diversi corsi di studio, e nelle relazioni c’è una parte dedicata al corso di studio (che varia) e una parte 
comune relativa alla Scuola. La finalità della Commissione è quella di offrire tramite il monitoraggio un 
contributo  di  miglioramento;  e  infatti  oltre  alla  sintesi  delle  attività  all’interno  della  relazione  sono 
individuati  anche i  punti  di  debolezza e possibili  proposte  di  miglioramento.  La Scuola ha avuto molta 
attenzione ai punti critici che sono stati segnalati al fine di intraprendere azioni di miglioramento. La lettura 
delle relazioni può quindi essere molto utile anche per avere uno sguardo complessivo sulle azioni svolte.  
Pensa che si debba lavorare sulla conoscenza dell’organismo da parte dei docenti, ma anche degli studenti, in 
modo da poter arricchire il lavoro della Commissione in funzione di un miglioramento dell’offerta.
La prof. De Luca ringrazia i membri della Commissione.
Il prof. Ruschi ringrazia la prof. Vallauri per il coordinamento dell’attività della Commissione e i colleghi.  
Anche il prof. Siciliano ringrazia la prof. Vallauri, i colleghi e gli studenti. Fa presente che spesso ci sono 
state  idee  diverse,  in  particolar  modo sulla  riforma dell’ordinamento  didattico,  ma  in  un  clima sempre 
proficuo e costruttivo.
Anche la prof. Lucarelli ringrazia a nome della Scuola colleghi e studenti. Fa presente che non avrebbe mai 
pensato di sostituirli per il lavoro eccelso che è stato svolto, ma l’idea è di permettere a tutti i colleghi di  
partecipare alla Commissione a turno, così da poter avere uno sguardo complessivo sulla didattica. 
La prof. De Gregorio conferma che partecipare alla Commissione è stato essenziale per comprendere la  
complessità delle dinamiche sottese ai diversi corsi di laurea. 
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La prof. Vallauri ringrazia di nuovo colleghi e studenti, rendendosi disponibile nei confronti dei colleghi che 
andranno a comporre la nuova commissione se lo riterranno utile.

Venendo alla relazione della Commissione, la prof. De Luca sottolinea alcuni elementi di criticità rilevati per  
il corso SSG e sulle iniziative che sono state intraprese per superarli.
Uno degli aspetti riguarda le modalità di verifica dell’apprendimento all’interno dei syllabus, su cui è stata  
consigliata una maggiore attenzione nella relativa redazione. 
Un’altra criticità ha riguardato la mancanza di iniziative di placement mirate ai laureati SSG, aspetto che era 
già  noto,  e  rispetto  al  quale  sono  state  intraprese  una  serie  di  attività  nell’ambito  di  un  complessivo  
rafforzamento delle iniziative di placement. Chiede alla delegata prof. Tamburi di rappresentarle al consiglio.
La prof. Tamburi fa presente che il servizio placement è impegnato in più direzioni per costruire un’offerta  
su misura per la LMG e per la triennale SSG, la quale ha necessità specifiche, in quanto più breve e per sua  
natura rivolta ad un tempestivo ingresso nel mondo del lavoro. Inoltre, dato che dopo il I e il II anno ci  
possono essere dubbi sul proseguimento del percorso universitario al III anno, insieme alla prof. De Luca  
stanno pensando di organizzare un evento informativo a cui possano partecipare esponenti del mondo del  
lavoro delle diverse aree della triennale, e in cui gli studenti possano parlare con i professionisti e ricevere da 
loro informazioni in modo da iniziare a comprendere cosa significa lavorare in determinati settori. Inoltre,  
già da due semestri  vi è una specifica attività mirata alle esigenze della triennale, che si svolge in aula,  
“Conoscere il lavoro”, in cui durante i corsi sono invitati esponenti dell’impresa e delle professioni, sia per 
presentare il lavoro che svolgono, sia per esporre un caso pratico. L’iniziativa ripartirà anche nel prossimo  
semestre e prima dell’inizio dei corsi alcuni docenti saranno contattati per proporre l’iniziativa. All’esito  
dell’iniziativa  dello  scorso  anno sono stati  raccolti  dei  questionari  da  parte  dei  colleghi  per  valutare  il 
servizio e sono gradite proposte e segnalazioni. 
La prof. De Luca ringrazia e sottolinea l’importanza del servizio e della sua conoscenza che deve essere  
capillare anche tra gli studenti in modo da creare un circolo virtuoso. Sottolinea poi l’ultimo punto preso in  
considerazione dalla relazione della Commissione paritetica, che riguarda l’informazione resa attraverso il 
sito e le varie forme di comunicazione digitali, che devono sicuramente essere potenziate; la Scuola ha già  
attivato un contratto con un soggetto dedicato alla comunicazione e alla cura del sito web della Scuola, e  
l’impegno è quello di continuare a rendere più fruibili e aggiornati i contenuti dei diversi corsi di laurea. A 
tal proposito ringrazia la dott. Barone e il prof. Pietropaoli in qualità di delegato. 

La  prof.  Cudia  prende  la  parola  per  il  corso  LMG,  ringraziando  a  propria  volta  la  Commissione  e 
sottolineando la soddisfazione per i molti profili positivi che la relazione evidenzia. 
Quanto alle criticità vengono fatte presente innanzitutto le tempistiche e le modalità di somministrazione dei  
questionari. È sicuramente opportuno discutere sui risultati delle valutazioni e dei monitoraggi: il momento 
migliore  sarà  ottobre,  quando  ci  si  dovrà  occupare  della  SMA.  Sarebbe  poi  opportuno  pensare  ad  un 
questionario di  gradimento che prenda in considerazione anche i  servizi  aggiuntivi  resi  agli  studenti,  in 
particolare orientamento in ingresso, in itinere e in uscita.
Tra i temi su cui insiste la relazione della Commissione paritetica vi è poi la compilazione del syllabus; è 
importante che le descrizioni dei programmi d’esame, dei materiali di studio e delle modalità di verifica 
dell’apprendimento siano completi ed accurati, non solo per gli studenti ma anche perché rientra tra gli indici  
di valutazione del corso. Invita quindi a curarne l’aggiornamento e la manutenzione. 
Un tema limitrofo è quello dei passaggi tra corsi di laurea, dato che sono state pubblicate le nuove tabelle per  
la conversione tra gli esami nel passaggio tra diversi corsi di laurea, reso necessario dall’entrata a regime dei  
corsi  laurea  rinnovati,  e  con  una  predeterminazione  dei  criteri  utile  sia  per  gli  studenti  sia  per  la 
Commissione che si occupa dei passaggi di corso, di cui ringrazia i membri Prof.sse Felicioni, Paonessa,  
dott.ri Rizzuti e Galanti. Per effetto del trasferimento in alcuni casi è necessario che lo studente sostenga 
un’integrazione, ed è opportuno che anche di questo si dia conto nel syllabus in modo che lo studente sappia  
in anticipo cosa dovrà studiare; invita pertanto i docenti interessati a provvedere.
Dalla relazione viene sottolineata anche la necessità di implementare la scrittura giuridica, aspetto su cui si 
sta lavorando insieme alla prof. Lucarelli in modo da coinvolgere un ampio numero di corsi.
Quanto alla didattica a distanza, si  immagina di conservarla dal prossimo anno accademico solo quando 
corrisponda a una scelta di didattica realmente innovativa.
Si auspica, infine, di reintrodurre il consueto benvenuto alle matricole. 
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Prende la parola il prof. Bambi, per ringraziare a propria volta la Commissione. Propone di chiudere con  
l’ulteriore  punto relativo alla  Commissione paritetica,  ossia  con l’avvio dell’iter  di  nomina della  nuova 
Commissione.

4. Proposta nuova composizione Commissione paritetica docenti-studenti (punto 9 all’o.d.g.).
La prof. Cudia precisa che la nuova nomina si è resa necessaria, oltre che per consentire una rotazione nel 
partecipare alla Commissione così da avere uno sguardo diretto sulla didattica, anche per la modifica nel 
regolamento delle Scuole; in particolare, gli studenti devono ora essere eletti, sulla base di un criterio di  
rappresentatività.
Per la LMG viene proposta la prof. Paola Felicioni per i docenti, mentre per gli studenti viene recepita la  
disponibilità di Noemi Mingoia; la studentessa si è di conseguenza dimessa dal ruolo di componente del  
gruppo di riesame, per il quale è prevista una incompatibilità, nel quale è stata sostituita da Letizia Guizzo.
La prof. De Luca fa presente che per il corso in SSG ha dato la propria disponibilità la prof. Simona Viciani,  
che ha a propria volta rassegnato le dimissioni dal gruppo di riesame (nel quale è stata sostituita dalla dott.ssa 
Degl’Innocenti); mentre per la componente studentesca ha dato la propria disponibilità Filippo Giomini.
Per il corso in SGS, il prof. Bambi riporta la disponibilità del prof. Putortì per i docenti e, per gli studenti,  
della carabiniere allieva marescialla Marcella Alloni.
I Consigli all’unanimità designano i candidati presentati.

5. Approvazione piani di studio presentati nel periodo 4-30 aprile (punto 3 all’o.d.g.).
Per il corso di laurea in Scienze dei servizi giuridici, la prof. De Luca fa presente che sono stati presentati 8  
piani cartacei e 10 online.
Per il corso di laurea magistrale la prof. Cudia riporta che sono stati presentati 68 piani cartacei e 76 piani  
online. Ringrazia la commissione, composta dal dott.  Ibrido e dal  prof.  Luciano,  che subentra alla prof.  
Mannucci, ringraziandola per l’attività svolta in questi anni. 
Il prof. Bambi fa presente che per il corso di laurea in Scienze giuridiche della sicurezza non ci sono piani di  
studio da approvare. 
Le proff.  Cudia e De Luca mettono in approvazione i  piani dei due corsi  di studio, che sono approvati  
all’unanimità.

6. Modifiche offerta formativa a.a. 2021-2022 e modifiche offerta formativa a.a. 2022-2023 (punti 4 e 5 
all’o.d.g.).
Per il corso di laurea magistrale, la prof. Cudia pone in approvazione a ratifica l’offerta formativa 2021-
2022.  Si  tratta,  in  particolare,  dell’attribuzione  di  Diritto  dell’unione  europea  A-G (1°anno)  a  Claudia 
Morviducci; Diritto dell’unione europea H-Z (2°anno) alla dott.ssa Alessandra Favi; European Union Law 
(anche per SSG) alla dott.ssa Maria Patrin; Istituzioni di diritto romano (A-D) al dott. Antonio Palma; Diritto 
del lavoro (H-Z) alla prof. Vallauri al posto del prof. Del Punta; Diritto sociale europeo (in lingua inglese)  
alla dott.ssa Frosecchi; in Lavoro e Welfare: percorso storici e forme giuridiche, la codocenza del prof. Del 
Punta di 2 cfu per 16 ore viene conferita per 1 cfu alla prof. Stolzi e per 1 cfu al prof. Chiaromonte.
Ferma restando l’inevitabilità di modifiche all’offerta formativa, la prof. Cudia anticipa che, per semplificare 
le attività, è stato chiesto a Elia Menichinelli di predisporre per l’offerta formativa 2023-2024 un file dello  
stesso formato per ciascun settore scientifico disciplinare, con indicazione di tutti gli insegnamenti da coprire  
e il monte ore di didattica di ciascun docente. Il file sarà inviato verso la fine di settembre così da avere il  
tempo per procedere senza l’urgenza del termine a ridosso di Natale. 
Fa presente che si vorrebbe anche incrementare il canale di comunicazione con il Dipartimento chiedendo  
agli uffici di comunicare due volte l’anno le procedure di reclutamento avviate o destinate a essere avviate  
nella prospettiva dell’anno accademico, in modo da avere contezza delle risorse.
La modifica all’offerta formativa 2021-2022 è approvata all’unanimità. 
La prof. Cudia fa presente che per LMG non ci sono modifiche all’offerta formativa per l’anno 2022-2023.

La prof. De Luca fa presente che non ci sono modifiche per il corso di laurea in Scienze dei servizi giuridici.

Per il  corso di  laurea in Scienze giuridiche della sicurezza,  il  prof.  Bambi sottopone ad approvazione a  
ratifica le modifiche all’offerta formativa 2021-2022, che risulta come segue:
Diritto penale I (unità D) 3 cfu a Davide Bianchi e 9 cfu alla prof. Paonessa; Procedura penale II (unità C) 2  
cfu alla prof. Sanna, 4 cfu a Lorenzo Algeri; Diritto costituzionale (unità D) a Giannelli Matteo (9 cfu, 54  
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ore); Diritto amministrativo (unità A) a 3 cfu al prof. Gasparri, 6 cfu a Federico Orso; Diritto amministrativo 
(unità B) 4 cfu al prof.  Gasparri,  5 cfu a Federico Orso; Diritto amministrativo (unità C) 3 cfu al prof.  
Torricelli, 6 cfu a Luca Di Giovanni; Diritto amministrativo (unità D) 4 cfu al prof. Torricelli e 5 cfu a  
Niccolò Pecchioli.
Le modifiche a ratifica sono approvate all’unanimità.

In riferimento all’offerta formativa per il Corso di laurea in Scienze giuridiche della sicurezza, il prof. Bambi 
fa presente le seguenti modifiche all’offerta formativa per l’a.a. 2022-2023.
Sono modificate le coperture di Medicina Legale, che adesso risultano così distribuite: 
unità A: Norelli (2 cfu, 12 ore), Pinchi (2 cfu, 12 ore), Gualco (1,5 cfu, 9 ore), Vaiano (0,5 cfu, 3 ore);
unità B: Grassi (2 cfu, 12 ore), Pinchi (2 cfu, 12 ore), Gualco (1,5 cfu, 9 ore), Vaiano (0,5 cfu, 3 ore);
unità C: Grassi (1 cfu, 6 ore), Norelli (1 cfu, 6 ore), Pinchi (2 cfu, 12 ore), Gualco (1,5 cfu, 9 ore), Vaiano 
(0,5 cfu, 3 ore);
unità D: Norelli (2 cfu, 12 ore), Pinchi (1 cfu, 6 ore), Grassi (1 cfu, 6 ore), Gualco (1,5 cfu, 9 ore), Vaiano  
(0,5 cfu, 3 ore);
unità E: Norelli (2 cfu, 12 ore), Grassi (1 cfu, 6 ore), Pinchi (1 cfu, 6 ore), Gualco (1,5 cfu, 9 ore), Vaiano  
(0,5  cfu,  3  ore); 
unità F: Norelli (1 cfu, 6 ore), Grassi (1 cfu, 6 ore),  Pinchi (2 cfu, 12 ore), Gualco (1,5 cfu, 9 ore), Vaiano 
(0,5 cfu, 3 ore).
Le tradizionali 4 unità addestrative in cui si articolava il corso sono infatti diventate 6, mentre la numerosità  
dei docenti dipende dal fatto che ciascuno offre i propri insegnamenti nella materia in cui è specialista.
Sono modificate le coperture di procedura penale I, unità A: attribuzione a Suraci di 1 cfu - 6 ore al posto  
della prof.ssa Conti.
Sono stati assegnati i contratti messi a bando in Diritto commerciale:
unità A: Ilaria Forestieri (2 cfu, 12 ore); unità B: Riccardo Bencini (2 cfu, 12 ore); unità C: Ilaria Forestieri  
(2 cfu, 12 ore); unità D: Andrea Bonechi (2 cfu, 12 ore); unità E: Ilaria Forestieri (5 cfu, 30 ore); unità F:  
Ilaria Forestieri (5 cfu, 30 ore).
Sono stati assegnati i contratti messi a bando in Diritto e religioni:
unità A: Federico Gravino (5 cfu, 30 ore); unità B: Federico Gravino (5 cfu, 30 ore); unità C: Federico 
Gravino (5 cfu, 30 ore); unità D: Federico Gravino (3 cfu, 18 ore); unità E: Tiziano Rimoldi (3,5 cfu, 21 ore);  
unità F: Tiziano Rimoldi (3,5 cfu, 21 ore).
Sono stati assegnati i contratti messi a bando in Diritto privato:
unità C: Giovanni Liberati Buccianti (7 cfu, 42 ore); unità F: Giovanni Liberati Buccianti (7 cfu, 42 ore).
Sono stati assegnati i contratti messi a bando in Diritto del lavoro:
unità A: Roberto Muller (8 cfu, 48 ore); unità B: Paola Frigo (8 cfu, 48 ore); unità D: Alessandro Failla (8  
cfu, 48 ore); unità E: Lisa Amoriello (8 cfu, 48 ore).
Rispetto  all’assegnazione  dei  bandi  in  Storia  del  diritto  romano,  tutti  i  contratti  messi  a  bando  (unità  
addestrative A, D, E, F) erano stati assegnati al dottor Fausto Giumetti, il quale ha però comunicato di aver  
vinto un concorso per ricercatore ai  sensi dell’art.  24, comma 3,  lett.  b) della legge n. 240/2010 presso  
l’Università “Federico II” di Napoli e che per il regolamento interno dell’Università di Napoli non potrà  
svolgere un numero superiore a 70 ore di attività didattica presso un’università esterna. Conseguentemente 
ha rinunciato all’incarico di insegnamento nei corsi A e F e chiede l’affidamento dell’insegnamento di Storia  
del diritto romano relativo ai corsi E e D come docente di altro ateneo; per gli altri corsi subentra quindi  
nell’insegnamento la seconda candidata idonea in graduatoria, la dott.ssa Francesca Rossi. 
Il prof. Bambi propone la seguente variazione nell’assegnazione dei bandi di Storia del diritto romano:
unità A Francesca Rossi 6 cfu 36 ore;
unità D Fausto Giumetti 6 cfu 36 ore;
unità E Fausto Giumetti 5 cfu 30 ore;
unità F Francesca Rossi 6 cfu 36 ore.
Sono stati assegnati i contratti messi a bando in Diritto dell’unione europea:
unità A Alessandra Favi 4,5 cfu 27 ore;
unità B Marcella Ferri 6 cfu 36 ore;
unità C Marcella Ferri 6 cfu 36 ore;
unità D Claudia Morviducci 6 cfu 36 ore;
unità E Claudia Morviducci 6 cfu 36 ore;
unità F Maria Patrin 6 cfu 36 ore.
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Sono stati assegnati i contratti messi a bando in Diritto penale II:
unità A Teresa Travaglia Cicerello 8 cfu 48 ore;
unità E Teresa Travaglia Cicerello 9 cfu 54 ore;
unità F Teresa Travaglia Cicerello 9 cfu 54 ore.
Sono stati assegnati i contratti messi a bando in Procedura penale II:
unità A Sofia Cavini 5 cfu 30 ore;
unità B Corrado Quaglierini 4 cfu 24 ore;
unità C Marco Cecchi 4 cfu 24 ore;
unità E Lorenzo Algeri 6 cfu 36 ore;
unità F Marco Torre 6 cfu 36 ore.
Il prof. Bambi pone in approvazione le modifiche all’offerta formativa 2022-2023.
Il consiglio approva all’unanimità.

7. Approvazione dei programmi degli insegnamenti a.a. 2022-2023 (punto 6 all’o.d.g.).
La prof. Cudia pone approvazione i programmi relativi all’a.a. 2022-2023 per i 3 corsi di laurea.
I piani sono approvati all’unanimità.

8. Erogazione didattica online nei limiti del 10% dei CFU (punto 7 all’o.d.g.).
La prof. Cudia ricorda che le linee guida del Senato accademico per l’impiego della didattica online nei corsi  
di studio, approvate il 29 aprile e il 21 maggio 2019, così come l’all. 3 del d.m. 8 agosto 2016, n. 635, 
consentono di erogare online il 10% dei corsi di studio istituiti in modalità convenzionale. Ai sensi delle 
Linee guida, l’individuazione degli insegnamenti (o delle porzioni di insegnamenti) da erogare in modalità 
on line spetta ai Consigli dei corsi di studio, tenendo conto delle caratteristiche ed esigenze degli studenti, dei 
contenuti dell’insegnamento e delle attività da svolgere. 
Sono state presentate le seguenti richieste:
-  Insegnamento  di  storia  del  diritto  italiano  medievale  e  moderno  I  (E-N),  12  CFU,  professor  Stefano 
Mannoni: erogazione on line dell’intero corso;
- Insegnamento di didattica del diritto, 6 CFU, professor Domenico Siciliano, erogazione on line dell’intero 
corso;
- Insegnamento di diritto processuale penale, 15 CFU, professoressa Carlotta Conti, erogazione on line del  
10% del corso, pari a 1,5 CFU;
- Insegnamento di diritto delle prove penali, 6 CFU, professoressa Carlotta Conti, erogazione on line del 10% 
del corso, pari a 0,6 CFU;
- Insegnamento di diritto privato I (A-D), 9 CFU, professoressa Sara Landini, erogazione on line del 10% del  
corso, arrotondato a 1 CFU;
- Insegnamento di diritto privato dell’economia, 6 CFU, professoressa Sara Landini, erogazione on line del  
10% del corso, arrotondato a 0,5 CFU;
- Insegnamento di diritto penale II (H-Z), 9 CFU, professor Michele Papa, erogazione on line del 10% del 
corso, arrotondato a 1 CFU;
- Insegnamento di diritto penale comparato, 6 CFU, professor Michele Papa, erogazione on line del 10% del 
corso, pari a 0,6 CFU.
Le proposte sono approvate all’unanimità.

La  prof.  De  Luca  fa  presente  che  per  SSG  è  stata  ricevuta  una  sola  richiesta,  da  parte  della  dott.ssa  
Degl’Innocenti, per 1 dei 3 crediti del modulo civilistico di Diritto del terzo settore. Pone in approvazione la  
proposta, che è approvata all’unanimità.

Il prof. Bambi segnala che per SGS non è stata ricevuta nessuna richiesta.

9. Varie ed eventuali.
I proff. Cudia, De Luca e Bambi fanno presente di non avere varie ed eventuali per i rispettivi corsi di laurea.

La studentessa Noemi Mingoia ne approfitta per fare una domanda, chiedendo se per il prossimo a.a. lo  
scaglionamento degli  orari  rimane quello dell’anno in corso,  dato che dall’orario che è stato pubblicato 
sembra che non si siano pause, e per i primi anni neanche pause pranzo. 
La prof. Cudia spiega che si ritorna all’ora “normale” (di 60 minuti, che in realtà è un’ora da 45 minuti). 
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La studentessa sottopone anche un’altra questione per immatricolati 2021-2022, sottolineando il problema 
posto da alcuni studenti che non possono anticipare gli esami a fronte della modifica dell’offerta formativa.
La prof. Cudia risponde che il problema è stato preso in considerazione, anche rispetto ai trasferimenti tra 
corsi di laurea; in realtà le uniche propedeuticità sono quelle di diritto privato e costituzionale, per cui non ci  
sono ostacoli.  L’anticipazione degli  esami sarà possibile  una volta  che il  corso riformato sarà entrato a 
regime, anche se si consiglia di seguire l’andamento del corso, che è stato pensato come un percorso logico  
entro il quale lo studente dovrebbe seguire gli esami per ciascun anno. Siccome il corso è partito ex novo per 
la coorte 2021-2022, un anticipo allo stato attuale è possibile solo con una forzatura di sistema, e con un 
lavoro complicato per le segreterie che dovrebbero ricodificare gli esami, per cui in questa fase di transizione  
si  cerca di  andare  incontro allo  studente  se  ci  sono esigenze forti,  ma in caso contrario si  consiglia  di  
sostenere prima gli esami previsti all’inizio del percorso, chiedendo di sensibilizzare gli studenti a seguire il  
percorso per come è stato strutturato in vista della loro migliore utilità.

Prende la parola anche la prof. Lopes Pegna per chiedere conferma che, salvo imprevisti, sarà eliminata la  
didattica duale. 
La prof. Lucarelli conferma che sono già stati smantellati i computer dalle aule (si possono ritirare dal front  
office in  caso di  bisogno) e che non ci  saranno più registrazioni  né didattica duale,  se  non nei  casi  di  
attivazione nei limiti previsti dai cfu complessivi.
La prof. De Luca fa presente che per SSG c’è un impegno a erogare in modo duale per 3 anni la didattica per  
gli studenti che si iscrivono tramite il protocollo con le amministrazioni pubbliche al curriculum GAP e che 
resta attiva la registrazione sperimentale per alcuni corsi in funzione di ausilio alla didattica.
Le proff. Cudia e De Luca ricordano anche di compilare i syllabus in inglese.

In mancanza di varie ed eventuali, la prof. De Luca ringrazia tutti i partecipanti. La riunione si scioglie alle  
ore 16.14.

F.to Paolo Cappellini

F.to Chiara Cudia

F.to Alessandra De Luca
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